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博士学位近日，四川大学官网公布的招
聘启事引起关注。“根据保卫部（处）
工作需要，特面向校内外公开招聘
管理岗位工作人员2名……”岗位
没什么特别，但其中一条要求却引
发热议：学历要求一栏写着，博士学
位（公安、消防专业硕士学位及以
上）。保卫处招人也需要博士？这
两个名词搭在一起激发了讨论。记
者了解到，四川大学对行政管理类
岗位的招聘，的确原则上都要求博
士学历。（4月21日《成都商报》）

博士生进保卫处没有什么不可
以，尤其是要想消除学历歧视，自然

需要高学历与低学历的岗位相互流
动，直白说来，就是要人尽其用，靠本
事吃饭。

退一步讲，就算该高校真有学历
歧视，有人才浪费的嫌疑，也没有什
么大不了的，毕竟人才的流动是双
向的，尤其是在市场经济的冲击下，
如若其岗位满足不了博士对待遇和
成就的要求，自然会离去。比如，当
年的硕士淘粪工也并没有普及化，
不是吗？

市场自然有市场的道理，不妨用
开放的思维，看待如今的学历问题，
以及职业诉求。□刘义杰

今
日
头
条

公务员考试这一相对公平的求
职渠道真的可能面临“退烧”。继
2015年广东省考创5年来最低考录
比16.7∶1后，广州市考也可能面临
较低考录比的现状。有媒体记者昨日
从广州市人力资源和社会保障局获悉，
最近的职位报考情况表显示，市考提供的
738名公务员岗位，目前共12762人报
名，平均考录比17∶1。而就在一年
前，广州市考的666个职位有7万多
人报考，考录比是106∶1。
（4月21日《南方都市报》）

从职业预期来看，公务员这个饭
碗对很多报考者而言，意味着一份工
作，也意味着一种“学而优则仕”的可
能。现在，报考情况在广东出现断崖
式“退烧”，说明这样的职业价值理念
正在发生一场静悄悄的变革。

为什么会有这样的变革？原因

有二。一方面，近年来的反腐工作
取得重大突破，规范公务员收入方
面也取得较大进展。对昔日热衷于
公考的考生而言，如果是基于灰色
福利的想象报名，那么现在的状况
自难令他们满意。另一方面，包括
自贸区在内等刺激经济的政策利
好条件，重新激荡起市场的信心。

“创客”成为潮流，年轻人的创造力
有了更好的实现空间，不必死盯“公
家饭”。

公考考录比降低是正常的社会
现象，就现代政府的属性而言，公务
员本就是一份普通职业，负责提供服
务。过去那种“朝为田舍郎，暮登天
子堂”的文人理念，的确影响了很多
人。但在转变工作作风、转变政府职
能的当下，这种理念本身已与时代精
神相违。毕竟，社会人才的来源渠道

极为有限，当年轻人都想着混“公家
饭”，甚至把公考变成一种热，其他行
业的人才需求便会受到压缩。而事
实上，真正创造社会财富的主体是市
场，推动多数人才在市场的浪潮中实
现人生价值，公共部门本身方能找到
价值所在。

广东公考考录比骤降，让人看
到了告别公考热的可能，也看到了
转变政府职能的希望。一个具有服
务精神的公务员队伍，应该告别的
是那些不踏实的非正常报考因素。
考录比骤降不意味着难以筛选人
才，反而说明市场的吸引力在提
升。从这个角度来说，考录比的下
降正是一种无形的淘汰，剔除那些
本就不是冲着这份职业本身价值的
考生，重新还原这份职业的服务之
义。□晚报评论员 杨兴东

公考面临“退烧”是市场之福 微话题

@南方都市报：在德国，考驾
照仅仅只有 5 次机会，一次就能
通过路考的概率不到 2/3。如果
考了 3 次还没有通过，就会被送
去参加智商和判断力的心理测
试。如果通过了测试，还有两次考
试机会；如果没通过，就会被认定
为“不适合开车的人”。你怎么看？

甲方

不能轻易下结论
@cqx5495：驾考涉及方方

面面，不能轻易就下结论。

乙方

利于减少事故发生
@酱油都是他们的：德国高

速不限速，时速200多公里当然要
有更高的要求。

@NSNS2009：如 果 学 习
过程严格认真，3次肯定是能考过
的，德国人做事号称最认真、最为规
矩，所以交通事故也是极少发生的。

考驾照3次不过要测智商，
你怎么看？

雪花：倾心酿造好啤酒

炎炎夏日即将来临，作为消暑的最佳武器，各种
啤酒已粉墨登场。那么，怎样的啤酒才算好啤
酒？好啤酒又是如何酿造的？
为了探寻以上问题，近日，笔者走进雪花啤酒郑
州100万吨超大工厂，从雪花啤酒的酿造实力、
水准及对品质的极致追求中找到了答案。
该工厂于4月9日刚刚正式下线，是目前中原地
区最大、最新、最现代化的工厂，也是华润雪花在
豫新建的第三座现代化工厂。
李丽君/文 马健/图

打造啤酒全鲜链条
什么样的啤酒才是好啤酒？
雪花郑州工厂生产管理人员给出

了答案：“让消费者在餐馆里喝到的雪
花啤酒，跟工厂刚下线的一样新鲜。”为
了实现这一点，雪花啤酒的品质管理从
原料产地开始，直至售点终端，精心打
造出一条啤酒的全鲜链条。

雪花啤酒的原料选用非常严格，工
厂按照全国统一的原料检测标准进行

全球集采，采用优质澳麦、捷克顶级酒
花等为主料，确保各项原料的新鲜及高
品质。

在雪花郑州工厂，有一个岗位叫
“原料管理员”，工作场所就是“绿色车
间”，从原料采购、检验、运输、仓储、加
工等整个过程跟踪管理，确保原料的绿
色天然、纯粹及安全，譬如，在麦芽加工
时，由原料管理员在麦芽加工过程中安

装世界顶尖的质量控制记录仪等设备，
对原料的卫生、理化、微生物等各项指
标全面检测，以确保符合雪花内部严苛
的内控标准。

新鲜，是从原料延伸到售点终端的一
条全鲜链条。雪花郑州工厂采用现代物
流模式，能够以最快的效率将产品配送至
河南省各区域。而郑州市区的消费者，最
快一个多小时就能喝上这新鲜的啤酒。

1000多道工序铸就顶级品质

一流的工艺技术才能保证酿造的
高水准和稳定的产品质量。以新鲜度
为例，雪花在国内首家应用了“微生物
PCR 检测及 ESR 新鲜度控制技术”，真
正实现糖化、发酵、过滤、灌装等整个酿
造过程的无菌化操作，保留了啤酒中的
更多营养元素，口感更新鲜，啤酒的生
物及风味稳定性不断提升。

软技术强，硬技术更是顶呱呱。在
雪花郑州工厂，笔者见到了国内最快
易拉罐生产线，其生产效率为每小时
生产 9 万听，目前国内最快，一眨眼的
工夫 25 听啤酒就灌装完成。据介绍，
今后，雪花勇闯天涯等高品质听装啤
酒将从这条新鲜链条上走进广大中原
百姓的餐桌。

雪花郑州工厂建立了高标准的全
面品质管理自动化控制系统，从原料
精选到产品出库，1000 多道工序及整
个生产过程全部由中央控制系统设定
程序，指令机器人操作完成，无菌高效
的操作使啤酒的纯净度极大提高，营
养得以更好地保留，确保每一瓶啤酒的
纯粹品质。

据了解，为了确保消费者的第一感
受，雪花建立了成熟而规范的全国、省级
及工厂级三级品评系统，将“好啤酒”的
概念细化为近 100 个不同的指标，由雪
花的“国嘴”们去鉴别和品评。确保每瓶
雪花啤酒风味一致、品质如一、口感新
鲜。中国啤酒行业共有 53 名国家级品
酒师，而雪花啤酒就拥有其中13位。

“这些品酒专家构成了雪花严格质
量监控体系的一部分，雪花啤酒每月都
要到全国各地市场抽取样品，组织‘国
嘴’对啤酒的新鲜度、风味值等指标进
行品评，‘国嘴’们用苛刻的标准为雪花
啤酒的高品质保驾护航。”雪花郑州工
厂一负责人说。

对此，一位啤酒营销专家表示：啤

酒行业间并购接近尾声，未来啤酒业将
进入拼品质、拼内功的阶段。雪花郑州
100 万吨超大工厂，不仅通过精选优质
原料、采用一流的工艺及现代化生产
线、配备专业的人才团队等方面精练内
功，更难得的是用心去酿造，这样才使
得雪花啤酒真正获得了消费者的青睐，
成为啤酒行业领航者。

漫画 焦海洋


